

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE **Enrique Fonseca Zúñiga**

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: **Lesmes Sáurez**

ANO V

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 2 DE AGOSTO DE 1924

NUM 1693

## Rabindranath Tagore llegará a México

Está plenamente confirmada la noticia de que a fines de este año irá a México el célebre pensador y altísimo poeta hindú Rabindranath Tagore, quien ha sido invitado por el Club de Poetas, Ensayistas y Novelistas de la capital azteca. La intelectualidad

mexicana se prepara para festejar espléndidamente al hombre representativo, poeta y filósofo, del oriente religioso y sabio y fragante.

Posiblemente de México pase nuestro Tagore, a otros países de América, talvez a Argentina.

## HOY SERA LA VISTA DEL ASUNTO HERRERA MARIN

Con motivo de haberse trasferido por enfermedad de uno de los interesados la vista en la acusación que tiene presentada el señor Miguel Angel Herrera contra el señor Carlos Marín, por difamación de honor, el

acto judicial deberá celebrarse hoy en la Sala respectiva para dar conclusión a este sensible incidente entre dos personas de reconocida honorabilidad y que pertenecen a lo más distinguido de nuestro obrerismo.

## Noticias de importantes que nos llegan de México

Grandes magnates petroleros han visitado la capital mexicana con objeto de conferenciar con el Presidente Obregón para ofrecerle un empréstito a cambio de algunos franquicias de orden legal que faciliten los trabajos de sus respectivas compañías. Entre los visitantes se cuentan dos de los más poderosos petroleros norteamericanos Donhey y Teagle.

Un éxito sin precedente en México han obtenido las Cooperativas de Producción organizadas por la Secretaría de Agricultura, e integrada por alumnos de las escuelas del ramo y campesinos. La hacienda de Chapiogo, perteneciente al Gobierno, ha sido destinada para el caso, y los rendimientos obtenidos dan 30 o 40 por ciento de rebalse que los obtenidos bajo administraciones particulares.

Próximamente se celebrará la gran convención agraria a la que concurrirán más de 3000 delegados, en representación de todas las sociedades agrarias que forman la Confederación Nacional Agraria.

La "Salvation Army" de Estados Unidos ha mandado varias de sus cruzadas a México para que colabore eficazmente en la intensa campaña que contra el alcoholismo se está llevando a cabo en todo el territorio de la Unión y que ahora tiende a convertirse en continental.

El gobierno mexicano acaba de adquirir en Italia diez mil quinientas fotografías de

gran tamaño de los monumentos artísticos de más mérito en Italia, Francia, Inglaterra, España y Alemania.

Se consideran las vistas obtenidas como la mejor producción fotográfica del mundo. El fin que aquel gobierno persigue al hacer esta valiosa adquisición es el de que los artistas mexicanos puedan estudiar los ejemplares más valiosos que actualmente existen en materia arquitectónica, pictórica y escultórica.

Industriales en tejidos se muestran muy satisfechos por la creciente demanda que las telas mexicanas están logrando en los países centroamericanos. Al efecto han solicitado y obtenido la exención de los impuestos de exportación para toda clase de tejidos, especialmente de algodón.

## En honor de Alberto Moreno

Firmada por trescientas once personalidades conocidísimas y respetables, en las que figura casi toda la gente de los periódicos costarricenses, se ha presentado al gobierno una solicitud pidiendo que se le conceda el auxilio necesario al señor Alberto Moreno, para que pueda curarse de la invalidez en que lo dejaron los sicarios de Tinoco.

No volvemos a relatar el suceso de que fué víctima, por ser de todos bien conocido. Pero sí

## Una honrosa distinción

### NO SE ACEPTA LA RENUNCIA A DON FLORENCIO HIDALGO

#### LA MUNICIPALIDAD LE DA UN VOTO DE CONFIANZA

El señor Florencio Hidalgo en vista de las dificultades suscitadas con motivo de su nombramiento para Presidente de la Junta de Educación de San José, nombramiento que mereció un veto y un resciso, envió su renuncia, la que no le fué aceptada por cuanto el cargo para el que se le ha designado es obligatorio e indeclinable y por ser el Sr. Hidalgo merecedor de toda la confianza de los regidores quienes han patentizado su decisión de mantener el acuerdo que honra al ya electo señor Presidente de la Junta de Educación.

**Texto de la renuncia**  
San José 1º de agosto de 1924.

Al señor Secretario de la Corporación Municipal.

Ciudad:

Tengo el honor de presentar a esa corporación mis agradecimientos por la distinción que se me ha hecho al nombrarme miembro de la Junta de Educación de esta ciudad.

Por convicción y por temperamento tengo sabido que los servicios públicos para que sean eficientes, deben prestarse dentro de un ambiente de cordialidad pues lo contrario es mantener

una situación difícil, una continua lucha con detrimento del bien común.

Por esta razón y creyendo que lo más acertado es declinar el honor que se me ha hecho, me excuso de servir el cargo.

Bien se que éste es obligatorio como deber cívico, pero la práctica aconseja que al servicio de la instrucción pública, en posiciones como la de que se trata, vayan personas que no tengan, ni remotamente, temores de dificultades por cuestiones de matiz político.

Soy de la Corporación Municipal, con muestras de mi mayor consideración, muy atento servidor,—(f) F. Hidalgo C.

**La Municipalidad reitera su confianza al señor Hidalgo.**

Además de las razones que expusimos al comienzo de estas líneas la municipalidad acordó reiterar muy especialmente su confianza en la idoneidad, buen juicio y honradez del señor Hidalgo para ocupar el cargo para el cual ha sido designado.

## Para el lunes

Consecuentes con la campaña de sanción que se hace contra el sargento y latro faccioso de Jaime Esquivel, verdugo de los costarricenses en días de angustia y lucha, publicaremos en detalle los numerosos atentados que contra la libertad y la vida de los compatriotas cometió este enemigo de los hombres libres e incondicional amigo de los Tinoco.

## Correspondiendo

Correspondemos al muy atento saludo que nos hiciera el nuevo Director de "La Noticia", Coronel José María Pinaud. Bien sabe el colega que nuestro deseo es y ha sido siempre el de cooperar por el mejoramiento del servicio de prensa. Así las iniciativas como los saludos con que se pronuncia el incansable luchador hoy en la Dirección de "La Noticia", nos son particularmente simpáticas.

Guardamos para el lunes tratar la oportuna iniciativa de hacer un convenio para no lanzar a la circulación ninguno de nuestros diarios antes de las dieciséis horas.

Desde luego, declaramos que estamos de acuerdo con ello.

Por hoy nos limitamos a corresponder el saludo de nuestro particular amigo, el Coronel Pinaud.

## Dificultades en el Registro Público

Se rumoraba insistentemente esta mañana que habían surgido serias dificultades entre los empleados del Registro Público con motivo del nombramiento que para Oficial Mayor de éste hiciera el Sr. Secretario de Gobernación, en favor del Lic. don Guillermo Carranza Solís.

Parece que lo que los empleados arguyen es muy justo por cuanto alegan que es injusto e inconsiderado hacer el nombramiento para Jefe de aquella oficina en persona extraña al personal de la misma, desatendiendo los méritos de los empleados, algunos de los cuales tienen diez y quince años de servicio asiduo y eficiente. Conceptúan, con mucha justicia, que el nombramiento hecho por la Secretaría citada no debe considerarse como procedente, y debe hacerse el ascenso del empleado inmediato inferior, y por lógica absoluta, el ascenso general de los empleados del ramo provocado por las vacantes que dejan de sus puestos los empleados que vayan siendo ascendidos.

Los quejosos—según informes que hemos podido obtener—visitaron

esta mañana al Sr. Presidente de la República quien los recibió y oyó prometiéndoles dar una solución satisfactoria siempre que el Sr. Secretario de Gobernación se mostrara anuente a un arreglo con sus subalternos.

## NUESTROS LECTORES OPINAN Las iniciales de una entrevista

Un lector amable ha tenido la bondad de enviarnos la siguiente explicación acerca de las dos iniciales que cubrí en forma piadosa y mentecata la célebre entrevista que el pseudo Cónsul de Venezuela nos regaló desde las columnas de "La Tribuna" y que copiamos textualmente.

Las dos iniciales que acompañan la entrevista del Cónsul de Venezuela no se conforman ni ajustan a nombre alguno de persona por mucho que pudieran parecer de algún Antonio González o Arturo Gutiérrez o Antonio García o cualesquiera otros nombres análogos.

En Caracas se ha establecido hace ya bastante tiempo una gran compañía de bombos y propagandas en favor del pintoresco palurdo establecido como jefe único del país en la ciudad de Macaray y como parece que la constitución de la sociedad había promovido hondas discrepancias entre sus miembros en cuanto a la repartición de los dividendos, alguien propuso y aceptó la sociedad, una nueva organización a la usanza alemana y al efecto se introdujeron esas dos iniciales funestas e infamantes que los miembros de la sociedad soportan por los pingües rendimientos que de su uso han venido derivando.

A. G. corresponden, pues, a la denominación Aktien Gesellschaft, o sea sociedad por acciones de la que participan todos los que en alguna forma se afilian al servilismo en cualesquiera de sus formas escritas u orales.

Y en cuanto a la denominación total cuyo secreto ha venido guardándose masónicamente no es otra que la siguiente: "Aktien gesellschaft fur servilism fabrikation" de lo que me permito informar a los lectores de LA PRENSA y ojalá se informen de la vida de la prensa.

## LLEGARON SEIS

AUTOMOVILES  
CHEVROLET

y se vendieron INMEDIATAMENTE

PRONTO LLEGARAN OTROS SEIS

Apresúrese a comprar el suyo.

Poca inversión y economía en el consumo

**Costa Rica Motor Co**

Nota del día

UNA NUEVA CIVILIZACION

El aniversario de la gran tragedia

¿Se acuerdan ustedes? Ya parece que nadie se acuerda. Son los pueblos excesivamente desmemoriados, hasta para aquello que les cuesta la sangre y la vida.

Hoy, 2 de agosto, se cumplen diez años del estallido de la gran guerra, de aquella guerra que nadie creía que durara cuatro meses y duró más de cuatro años.

¿Qué de cosas extraordinarias ocurrieron en aquellos cuatro años, con agombro del mundo entero! La formidable máquina militar de Alemania que se consideraba invencible, quedó rota sobre los campos de batalla, como un monstruo destrozado.

La lucha que había empezado el 2 de agosto con escaramuzas de caballería en las fronteras de Francia y Bélgica, se fue extendiendo como una mancha de aceite. Durante quince días los "ultimatums" cruzaban Europa en todas direcciones como rayos olímpicos. Primero de Austria a Serbia y a Rusia; luego de Alemania a Rusia y a Francia; en seguida de Inglaterra a los dos Imperios centrales. Desde el Mediterráneo hasta la Siberia, en casi todas las naciones se ponían los ejércitos en marcha. La fiebre de los servicios cruzaba el Danubio derrotando a los austriacos en los primeros encuentros. La aplanadora moscovita bajaba pesadamente por la temible Prusia y por las llanuras de Hungría. El torrente alemán inundaba toda Bélgica, después de haber vencido la resistencia increíble de los Fuertes de Lieja, ya famosos para siempre. Y tras el encuentro catastrófico de los franceses en Charleroi, el torrente se desbordaba en dirección a París. La caballería inglesa de French desembarcaba en Dunkerke.

En seguida la retirada de Jofre, la concentración del general Gallien en París, y la famosa batalla del Marne, que puso fin a las primeras emociones. Y el general Von Klou se le llama ilustre, más que por la invasión, por haber salvado su ejército en la peligrosísima retirada.

Un diluvio de mentiras circularon en los primeros días: la revolución había estallado en París; el Kaiser había sido asesinado en Berlín, Garrós por encima de las nubes, había estrellado su aeroplano contra el primer dirigible alemán. De tantas mentiras sólo resultó una verdad: el asesinato del gran Jaurés, que todavía no se ha puesto en claro.

Luego, cuatro años de horrores, cuatro años de infierno. La espantosa matanza de rusos en los Lagos Mátzurlanos; los choques infernales en las cercanías de Reims; la disputa del camino de las Damas; las matanzas encarnizadas por un pedazo de trinchera, por avanzar cien metros y volver a retroceder; y, sobre todo, aquella apocalíptica batalla de Verdun, que duró seis meses, donde Alemania y Francia enterraron lo mejor de su juventud.

Después, poco a poco, fueron lanzándose a la hoguera, Turquía, Grecia, Rumania, Bulgaria, Montenegro. De pronto surgieron las inflamadas proclamas de D'Annunzio, y toda Italia se levantó con entusiasmo loco. Del Asia, del Africa, de la Oceanía, salían por millones tropas para los aliados.

Los marinos habían hecho mil proezas. Las batallas navales del Pacífico habían sido muy duras. La batalla de Jutlandia fue decisiva, Inglaterra había barrido de todos los mares a los enemigos. Pero quedaban los submarinos que emocionaron a todo el mundo con los hundimientos del «Sussex» y del «Lucitania».

Surgieron los lanzallamas, los gases asfixiantes, las barreras de humo, los tanks que produjeron una sensación de asombro; los raids aéreos sobre Londres; el bombardeo de París con un cañón misterioso a ciento veinticinco kilómetros de distancia. La invasión alemana en todo el Oriente con miles de autos blindados; la resistencia tenaz de los italianos en los Alpes y las dos invasiones de los rusos en dirección a los Cárpatos.

Finalmente le tocó el turno a la América, y allá fueron los Estados Unidos con dos millones de soldados, veinticinco mil millones de dólares y toda la fuerza incalculable de sus maravillosas industrias.

Otra batalla en el Marne, y todo había terminado. Tres Imperios habían desaparecido: Francisco José se había muerto para no verlo. Guillermo tenía que expatriarse. Nicolás había sido fusilado en Rusia, donde, por primera vez en la Historia, se paseaban triunfantes las rojas banderas de la Revolución Social, que ya no han podido ser abatidas. Reyes y príncipes y aristocracias enteras han sido aventadas a los cuatro vientos. Una amenaza sorda de revolución se percibe a ras del suelo en Inglaterra, en Italia, en Francia, en Alemania, en España. Era la consecuencia de veinte millones de muertos y la destrucción de la riqueza de todo un siglo.

¿Escarmentar? No; los orgullosos amos del mundo son incapaces de comienda. Los vencedores de hace seis años, ya no se entienden entre ellos, y aprestan sus ejércitos para un segundo acto de aquella misma tragedia. Parece que la inícuca sociedad actual, pletórica de injusticias y de vicios, pesa la fatalidad, de la justicia immanente.

Es la gestación de una nueva civilización que está naciendo con dolor y con sangre.

BERNARDO MERINO

OFRECEMOS

Un gran surtido de las mejores Capas de Hule llegadas al país. Tamaños grande y pequeño para colegiales

Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

En el Mercado de abastos Ambiente musical

PAPAS

El saco de papa blanca se cotizó a \$ 29.00 y se vendió por cuartillos a 85 y 90 céntimos.

La morada a \$ 25 el saco y a 75 céntimos el cuartillo.

La rosada a \$ 21 el saco y a 70 céntimos el cuartillo.

FRIJOLES

Es éste el artículo que más ha variado durante las semanas anteriores. En la última subió diez puntos; durante ésta ocurrió lo mismo, cotizándose la negra a \$ 310.00 y el cuartillo a \$ 3.30. La cantidad llegada al mercado durante esta semana fué escasa, lo que decidió el alza. Se teme aún que suba más.

MAIZ

Cotízase a \$ 69.00 la fanega y a 75 céntimos el cuartillo, o sea los mismos precios de la semana pasada.

Las cotizaciones en el mercado de Alajuela fueron: el cien de atados del greclano [6 libras] a \$ 140.00. El cien de atados del pedreño de 5 libras, a \$ 130.

En nuestro mercado el greclano se cotizó a \$ 149. el cien de atados y a \$ 1.55 el atado.

El de superior calidad cotizóse a \$ 125 (en Alajuela) a \$ 130 (en nuestro mercado) y a \$ 1.35 el atado.

ARROZ

De primera clase a \$ 31 qq. y a 35 cts. la libra.

De segunda clase a \$ 27.00 y a 30 cts. libra.

JAZUCAR

A \$ 32.00 qq. de 1ª clase y a 35 cts. libra.

CACAO

A \$ 30.00 el qq. en grano, y a 40 cts. la libra. A \$ 47.00 el qq. molido, y a 54 cts. la libra.

CARNE

Carne de res: el lomo a \$ 0.90 la libra, la posta a \$ 0.60 la libra y los huesos a 35 cts. libra.

La de cerdo: el lomo a \$ 1.20 la libra, la posta a \$ 0.90 libra y los huesos a \$ 0.55 libra.

LECHE Y DERIVADOS

La botella de leche corriente a \$ 0.35, con tendencia a la baja.

La pasteurizada a \$ 0.40 la botella.

Mantequilla a \$ 250 libra al por mayor, y a \$ 2.75 al menudeo.

Queso del país a \$ 40.00 qq. y a \$ 1.10 la libra.

Queso de mantequilla a \$ 160 el qq. y a \$ 1.75 la libra.

JABON

El de 1ª clase [flor] a \$ 9.50 la caja, el de segunda [corriente] a \$ 7.00 y el de tercera a \$ 6.00 caja.

El blanco a \$ 13.00 la caja.

Tendencias al alza.

MANTECA

A \$ 74.00 el quintal de primera clase, cotizándose al menudeo a 90 céntimos y a \$ 1.00 la libra.

Estabilidad en sus precios.

Al margen de la vida y de la historia

Con motivo del 25º aniversario de la muerte de un brillante literato francés F. Sarcey; Pedro Mille cuenta de él, en el "Temps", algunas anécdotas.

Mille, que tenía 18 años, estaba encomendado a una señora Lefebvre, poetisa, que debía su fama no a las poesías que brotaban de su pluma, sino a su corpulencia, a sus bigotes y a su alre de sargento. Se jactaba de una cosa: en una ocasión había replicado a Sarcey, y todo el mundo conocía la aventura. Sarcey, joven profesor, daba en Grenoble una conferencia sobre las grandes amorosas de la historia, y queriendo explicar sus debilidades, dijo: "En este sentido, se puede decir que mujeres completamente honradas no hay..." "Entonces, contaba la señora Lefebvre, yo le grité desde mi lugar: 'Sí, señor Sarcey, sí las hay'..." Y el conferencista después de un momento de sorpresa y confusión, murmuró algunas palabras para decir que no había sido bien comprendido.

Este incidente no impedía que la señora Lefebvre admirase a Sarcey, y, en efecto, no faltaba nunca a las conferencias del literato. Un día llevó a la conferencia a su joven pupilo Pierre Mille. Sarcey divertía al público contándole las imprudencias, las dificultades y las "gaffes" de los oradores noveles. Recordó su aventura de Grenoble y el mentís que había recibido de una dama. No había necesidad de más: la

señora Lefebvre triunfaba. Aquel suceso, que constituía su gloria, era declarado auténtico por la mejor autoridad. Se volvió, pues, hacia el joven Mille para decirle, de modo que medla sala la oyese: "¿Ves, ves como es verdad lo que algunas veces te he dicho?... Esa señora que le replicó fui yo, en Grenoble, en 1869..." Y mientras la gente se volvía hacia la poetisa, y la miraba entre curiosa y divertida, el conferencista, arrastrado por su buen humor, continuó así: "Debo agregar que todo en la fisonomía de mi interruptora demostraba de la manera más evidente, que su virtud estaba, en efecto, al abrigo aun de la más pequeña sospecha". Sarcey no obtuvo jamás un éxito más completo. El público se moría de risa. Se decía: "Sí, sí, es aquella. La que está con el jovenlto en el palco..." La pobre señora Lefebvre, fulminada, concluyó por emprender la fuga. Y no volvió jamás a las conferencias de Sercsy.

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Suscríbese a LA PRENSA

CONCIERTO DE ANOCHE

La gran velada musical de anoche para despedida del notable flautista Cantillano que marcha al extranjero, llenó por completo el Teatro Nacional con lo más selecto de nuestra sociedad. El teatro ofrecía un espléndido y encantador aspecto, realizado por la gracia y la belleza de nuestras mujeres.

El programa, organizado con muy buen gusto, fué todo del agrado del público.

El maestro Loot fué justamente ovacionado al dirigir la "Segunda Marcha de las Antorchas" y otra ovación merecidísima se ganó el maestro Repetto dirigiendo el grandioso Prólogo de «Mefistófeles» de Arrigo Boito, el maravilloso instrumentador del glorioso Verdi. Ese Prólogo imponente y emocionante es lo mejor que compuso Boito en toda su vida.

Hubo aplausos entusiastas para todos los que tomaron parte en la velada. Los solos de violín de los profesores Soto y Cardona entusiasmaron al auditorio.

La señora Padilla de Ceci nos deleitó cantando admirablemente dos romanzas de "Mignon" y "Vida".

El joven barítono señor Bosch salió a cantar la canción "Mi Viejo Amor" y ante los aplausos prolongados del público, cantó "Las Golondrinas" y "La Tempestad", obteniendo otras dos grandes ovaciones.

La señora de Hine tomó con excesiva modestia su meritisima labor de acompañante, y no quiso salir a recibir los aplausos, que no eran solamente para los cantantes y los solistas, sino también para ella que los tenía muy merecidos.

Cantillano fue saludado con grandes aplausos de simpatía, y sus tres solos de flauta levantaron tempestades de entusiasmo.

Bruno de los números más sobresalientes fue la "Rapsodia Española", en dos pianos, tocados magistralmente por la señora de Hine y la señorita Montero.

Fué, en suma, una bellísima fiesta de arte.

Esta clase de fiestas debían organizarse más a menudo. Si cada mes se diera una velada de esta clase, se cultivaría más y mejor el gusto artístico de nuestro público, que, como lo demostró anoche, siente devoción y entusiasmo por estas ennobecedoras fiestas del espíritu.

Felicitemos a los organizadores por el exitazo que obtuvieron.

MANANA EN CATEDRAL

A las 13 horas de mañana en la Iglesia Catedral de esta ciudad, habrá una gran audición de órgano que dará el eminente pianista doña Marita de Hine.

LA ESPAÑA  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
Martínez & Co.  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

"LA CASA"  
JAIME CARRANZA  
Qué es lo que Ud. necesita? Menajes? Utensilios de cocina? Implementos de uso doméstico?  
Todo lo encontrará económicamente y a su gusto en "La Casa" el almacén de todas las clases sociales.  
Es Ud. obrero? Cualquiera que sea la índole de su trabajo o actividad, no olvide que todo lo que Ud. necesita para su casa, lo encontrará en nuestra tienda.  
Avenida Central

LISTA DE SOCIOS DEL BANCO DE COOPERACION NACIONAL

Table listing members of the Banco de Cooperación Nacional, including names like Jorge Carvajal Valverde, Cristina Porras Estrada, and others, with their respective membership numbers.

DEPORTIVAS

A cargo de JUAN DEPORTISTA

Conforme lo anuncian los cuadros de liga, mañana domingo se efectuarán 5 partidas de balompe, dos de primeras divisiones y tres de segundas.

Primeras Herediano y Alajuelense a las diez horas en el campo del Costa Rica, Juez don Carlos White.

Progreso y Cartago a las 12 horas en Cartago, arbitraré la partida Gaston Michaud este match promete estar muy interesante y reñido los del Progreso están dispuestos a no dejar se ganar y así anotarse su primer triunfo.

Segundas Herediano y Progreso a las 10 horas en el Campo del Progreso de Juez actuará don Leví Rivera. Ambos equipos son comparados. El Progreso podrá a Mariño en el goal.

Gimnástica y Guadalupe a las 10 horas en Guadalupe, Juez José María Cuesta. La partida promete estar muy reñida e interesante.

Moravia contra Costa Rica, Juez Luis Montalvo. Después que se termine el match entre las terceras divisiones de Cinco Esquinas y Moravia que ese día hace la inauguración, Juez don José Angel Chaves, El Doctor Moreno Cañas hará el so que inaugurable.

En la Sabana, mañana a las 9 hs. habrá un match que jugarán los neófitos en cuestiones deportivas. La Cruz Roja costarricense cobrará por las sillas que allí se colocarán.

Los jugadores son los siguientes.

La Prangana (Blancos) Pío Luis Acuña (Capitán) Alvaro Sáenz, Juan José Herrero, Eduardo Chavarría, Ernesto Castegano, Luis Larrad, Matías Siberio, Miguel Larrad, Paulino González, Antonio Prada, Felipe Pozuelo.

Suplentes x. x. Barcelona F. C. (Rojos) Ramón Ramírez Borges (Capitán), Paco Hernández Hernán Camaño, Eulogio Calvo, David Maduro, Roberto González, Luis D. Tinoco, Rodrigo Carroza, Maz Chaves, Carlos Coronado, Stanley Maduro. Suplentes x. x.

ELIXIR ANTINERVIOSO El gran remedio para el que sufre del corazón y de ataques nerviosos.

INYECCION 33 Para gonorreas y purgación, etc. Famoso por su eficacia.

EMBROCACION BLANCA Lo mejor para el reumatismo

PANALTOL Cura las toses y en enfermedades bronquiales

De venta en la Farmacia "EL COMETA" 100 v. Oeste Mercado

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO-BROMO-QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina" La firma de E. W. GROVE en cada caja.

Teatro Adela

El público es así cuando le gusta muchísimo una cosa no se sacia nunca; por eso pidieron la Duquesa del Bal Tabarin para esta noche en el Adela y la Compañía Nacional lo complace porque sabe que con la preciosa opereta se goza hasta lo indecible.

A las 8 30 y a petición como se dice en las líneas que encabezan esta noticia, se podrá en escena por una vez más la reina de las operetas, La Duquesa del Bal Tabarin, que ha sido un éxito glorioso de esta temporada del Adela.

Mañana estrenarán Jugar con Fuego, para lo cual han preparado un lujoso decorado. Es una verdadera joya musical esta zarzuela la que se estrenará mañana y la presentación será magnífica. Sin duda alguna, éste será otro gran éxito de la compañía.

Colección Inquietud

A UN COLÓN EL TOMO Ensayos sobre moral, Pedro Kroonkin En Siberia, Wladimir Korolenko La colección moral, Ricardo Mella Páginas de un descontento, M. Gorki Evolución y revolución, Eliseo Reclus La guerra, Octavio Mirbeau

Boxeo

En la semana entrante se efectuará un gran Match de Boxeo entre dos competentes Boxeadores de esta ciudad, en uno de los teatros de esta capital. Son ellos Francisco Freer de 145 libras y Johny Orfila de 118 libras.

El match será a 8 rounds, guante de 4 onzas. Actuará como juez el Sr. Roberto Jimeno.

Día de fiesta en Cartago

Hoy es día de gran regocijo para Cartago. El 2 de agosto es la fiesta tradicional de la Virgen de los Angeles, Patrona que ha sido declarada de Costa Rica.

Con tal motivo, en el Santuario Nacional de aquella ciudad habrá hoy gran fiesta religiosa a la que asistirá el clero en su mayor parte.

La "pasada" de la Negrita Milagrosa será mañana.

Advertisement for HARINA FORTALEZA La Josefita, 100 vs. al sur del Hotel Washington. Includes text: acaba de recibir la Panaderia La Josefita

Puentes, caminos

Como bien recordarán los amables lectores de "La Prensa", en días pasados escribí una serie de artículos bajo el pseudónimo de "Un Costarricense; haciendo incaplé para que se dote a los pueblos de buenos "puentes y caminos"; y cual ha sido mi satisfacción, al ver la actividad del muy estimado Señor Ministro de Fomento y del Director Gral. de Caminos para atender con ligereza las justas solicitudes como esta:

ría una vez que esa Dirección haya estudiado la solicitud, junto con el informe correspondiente. Esta Secretaría es de opinión que se mande cuanto antes el Ingeniero que se desea y que, a ser viable el trabajo solicitado, se proceda al mismo a continuación. atento S de Ud. (f) Carlos Vollo" y con la actividad necesaria, el Director Gral. de Caminos le contesta al Gobernador de Limón, con fecha 21 del mismo mes que apenas tenga un Ingeniero disponible, lo enlazará

El entuslasta señor Gobernador de Limón, don Antonio Segura hizo una solicitud en nombre de varios vecinos, para hacer un camino del punto llamado "Bonifacio" en el Valle de "La Estrella", y el puerto de Cahuita, y en la atenta excitativa de ese Gobernador de la Provincia de Limón, vemos dos cosas: actividad y entusiasmo.

En esa forma veremos que en el Ministerio de Fomento y en la Dirección Gral. de Caminos no se duerme y mucho celebramos tener en el actual Gobierno hombres diligentes y atentos como de las personas de que en esta ocasión nos ocupamos, y el día que veamos consumados los hechos, ese mismo día le cantaremos un himno de gloria a la Provincia de Limón, al señor Gobernador y a sus hombres de buena voluntad. B. G. Ch.—Heredia, 1º de Agosto de 1924.

Enterado don Carlos Vollo Tinoco, de la atenta comunicación del señor Segura, la cual recibió el 17 de Julio, al siguiente día el señor ministro se dirigió en estos términos al Director Gral. de Caminos San José, 13 de julio de 1924. Sr. Director General de Caminos Pte. Sr. vase tomar la correspondiente esta delaficio N° 867 del Sr. Gobernador de Limón, q' le acompaño y que Ud. se servirá v. v. v. esta Secretaría

Teatro Moderno

Las autoridades que no saben aplicar las leyes prudentemente y con principios de igualdad para todos los que incurrir en algún delito son directamente responsables de la degradación de los pueblos

Se verá un ejemplo muy conmovedor en la pantalla del Moderno, mañana a las 8 30 de la noche. El caso de un pobre muchacho que anhela su regeneración; pero tiene que luchar con la consecuencia y la injusticia de los mismos hombres.

"Hombres ricos y ladrones" que se estrena mañana en el Moderno presenta el drama más conmovedor que se puede imaginar.

Esta noche a las 8 30 se representará El Tigre Blanco por Priscilla Dean y a las 7 por última vez Norma Talmadge en Los Dos Amores.

Eloy Jiménez M.

Instalará su taller de Mecánica, Carrocería y Electricidad detrás del Colegio de Señoritas.

Policia de "La Prensa"

Un amigo de este Diario ha venido a ofrecernos sus servicios desinteresados de colaboración policiaca. Dedicado a trabajos que le permiten recorrer diariamente la ciudad en todas direcciones, ha prometido informarnos de cuanta irregularidad observe en cuestiones de policía, servicios de higiene, construcciones ruinosas, calles, aceras y canoas en mal estado, instalaciones eléctricas, deficiencias del servicio en las oficinas públicas, etc, etc.

Será este un servicio auxiliar de mucho interés para la ciudad, el que nuestro estimado compañero ha tomado a su cargo en el deseo de servir al público

En general los servicios son detestables, y mucho tendrá que anotar y decir nuestro colaborador con la experiencia y conocimientos que posee.

Deposito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. Apartado 334 Teléfono 61

Obras de Guy de Chantepleure DE VENTA EN LA LIRERIA ESPANOLA MARIA DE LINES Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta... 3-50 La pasajera: 1 tomo en pasta... 3-75 La aventura de Huguette: 1 tomo pasta... 3-50 Ruinas en flor: 1 tomo rústica... 3-25 Almas femeninas: 1 tomo rústica... 1-25 Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

Suscríbase a La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña TRAUBE Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale Doble Grande y Pequeña

# BANCO DE COOPERACION NACIONAL

## BASES FUNDAMENTALES

1. Fúndase en la ciudad de San José una sociedad anónima denominada COOPERACION NACIONAL, cuyo domicilio será la ciudad de San José pudiendo extender su radio de acción a todas las provincias de la República.

El término de la Sociedad será de diez años prorrogables a juicio de la Junta de Accionistas.

2. Sus fines son: El fomento del ahorro y del combate contra la usura.

La Sociedad recibirá depósitos en calidad de ahorro, por pequeñas que sean las sumas.

Esta Sociedad podrá comprar o vender propiedades, siempre que estas operaciones no entrañen un peligro de disminución del fondo de operaciones corrientes, y siempre que estas propiedades sean destinadas al servicio de sus dependencias.

4. La Sociedad emitirá mil acciones de ₡ 200.00 cada una que serán pagaderas por abonos semanales de ₡ 1.25 o ₡ 5.00 mensuales, por adelantado, debiendo verificarse estas amortizaciones en la Tesorería General de la Sociedad, durante los días que fije el reglamento interior de la Institución.

5. Una vez cubierta la suscripción de las mil acciones que es el montante de la primera parte del capital autorizado, podrá emitir mil quinientas más de igual valor; y una vez pagado totalmente su valor someterá los estatutos vigentes al examen de la Secretaría de Hacienda, para que, de acuerdo con el artículo I de la Ley de Bancos, pueda dársele en nombre del "Banco de Cooperación Nacional."

6. Esta Sociedad tendrá en primer lugar muy en cuenta la condición de los accionistas a los cuales facilitará dinero en condiciones favorables de pago y a un tipo equitativo de interés. Asimismo tomará muy en cuenta la situación de los empleados públicos, municipales, obreros de toda clase de talleres, a los cuales adelantará dinero sobre sus sueldos en las más favorables condiciones para los interesados.

7. Esta Sociedad no podrá en un principio hacer operaciones con persona alguna que no sea poseedora de una o más acciones, mientras no haya capital suficiente para operar con personas extrañas a la Institución. En todo caso los no accionistas deberán pagar un 25 por ciento extra sobre los intereses estipulados sobre toda operación.

8. Podrá hacer negociaciones con giros de gobierno, documentos descontables, hipotecas, pero no entrarán en la órbita de sus operaciones los negocios propiamente de especulación, como cambios, acciones de compañías en formación &c, mientras no tenga en verdad el carácter de Banco, de acuerdo con la ley.

9. La Cooperación Nacional entregará las acciones a los interesados una vez que hayan pagado su valor, constituyendo entonces títulos endosables que podrá negociar con cualquier persona que no tenga ingerencia directa con el cuerpo Director de la Institución; y en ningún caso podrá la misma sociedad comprar sus propias acciones.

10. Podrá ser accionista de esta Compañía toda persona que lo solicite y se provea de su tarjeta de accionista; y todos los menores de edad, si se hallan representados por su padre o tutor, quienes de hecho contraen el compromiso de mantener al día las cotizaciones.

11. No podrá hacerse ninguna negociación a nombre de un menor de edad, aun cuando se halle inscrito su nombre en el libro de accionistas.

12. Una vez pagadas las acciones podrán garantizar a sus propietarios hasta por un 50% de su valor y en este caso el interés no podrá exceder del 10% anual.

13. La Cooperación Nacional deberá llevar cuidadosamente un libro de accionistas, en el cual se anotarán con todos sus detalles el número de ellas, el nombre, apellido de su dueño y sus respectivos valores; y en caso de una venta, deberá hacerse saber al establecimiento para el registro del correspondiente traspaso.

14. En cuanto a los negocios de giros, la Institución deberá llevar un libro de control que permita constatar en cualquier momento el monto de los descuentos hechos. Para esta clase de operaciones se cobrarán intereses por un tiempo mínimo de 30 días y en ningún caso podrá hacerse una compra mayor de dos sueldos a un mismo empleado. Quedan a juicio de la Directiva las transacciones de giros en épocas electorarias.

15. Las operaciones con documentos descontables (pagarés o letras comerciales) se harán siempre que el deudor y el fiador sean de indiscutible responsabilidad. En ningún caso podrán hacerse operaciones con beodos consuetudinarios o jugadores reconocidos, aun cuando las garantías propuestas sean aceptables.

Para poder hacer operaciones en esta Institución es indispensable que los accionistas estén al día en el pago de sus amortizaciones.

La falta de cuatro amortizaciones son motivo para declarar cancelados los derechos de accionista, pasando el valor pagado al fondo común de la sociedad, que beneficia por partes iguales a todos los socios.

16. Mientras la sociedad no tenga arcas de caudales de perfecta seguridad, los fondos deberán ser depositados,

clarmente, en un banco o casa bancaria de esta ciudad, que preste garantía para la cuantía de los negocios.

17. Entre tanto la sociedad no tenga utilidades que le permitan disponer de un margen para gastos, y con la mira de mantener sano el fondo social, cada acción tendrá un recargo semanal de diez céntimos, que será suprimido tan pronto como el negocio tenga vida propia.

18. La Cooperación Nacional podrá iniciar sus trabajos en el mismo local de la Cooperativa Constructora, debiendo soportar los gastos por partes iguales.

### ADMINISTRACION

19. La Cooperación Nacional tendrá un Gerente que será nombrado en asamblea, único que en su carácter de Tesorero General, queda autorizado para firmar los recibos de los dineros que persiba la sociedad.

20. Además habrá un Directorio compuesto de Presidente, Vicepresidente, Secretario, Prosecretario, Fiscal y cuatro vocales propietarios y tres suplentes. El quórum para las sesiones de directorio lo formarán cinco de sus miembros, propietarios o suplentes, y toda decisión se tomará por mayoría absoluta.

21. Las asambleas de esta Institución no tomarán en cuenta las representaciones de accionistas en San José, y estas podrán celebrarse con 30 concurrentes, sin que los accionistas ausentes tengan derecho a oponerse a las decisiones tomadas.

22. Los Directores del Banco de Cooperación no podrán tener entre sí lazos de consanguinidad o afinidad; y dentro del cuerpo de empleados no podrá haber más de dos que tengan lazos de parentesco.

23. Las convocatorias para las Asambleas deberán hacerse con ocho días de anticipación y publicadas durante dos días en dos diarios de esta capital.

24. Además del Gerente habrá un Jefe de Contabilidad que, de acuerdo con el primero, propondrá a la Directiva los empleados. El Jefe de Contabilidad y Gerente del Banco, no deben tener ningún parentesco.

25. Los cajeros no podrán verificar ningún pago sin la debida sanción del Jefe de la contabilidad, quien, en asocio del Gerente, y mediante la presentación del correspondiente comprobante, firmará el cheque de cada erogación.

26. Solamente con cheque podrá pagar esta Institución, por pequeño que sea el gasto autorizado, incluso los gastos generales.

27. El Jefe de la Contabilidad deberá organizar las oficinas con libros de Contabilidad y de Control adaptados al negocio.

28. El Cajero hará todos los días su arqueo de Caja, que será firmado con el Jefe de la Contabilidad y presentado directamente al Gerente. El Jefe de la Contabilidad podrá en cualquier momento hacer un arqueo general y una controlación general de todos los negocios.

### MODERNO

Sábado 2 de Agosto

A las 7

Norma Talmadge en

**Los Dos Amores**

A las 8.30

Priscila Dean en

**TIGRE BLANCO**

SIETE PARTES

Mañana: "Hombres Ricos y Ladrones", emocionante estreno de la Paramount.

### ADELA

Sábado 2 de Agosto

A las 7

**MANO OCULTA**

A las 8.30

A petición

**LA DUQUESA DEL**

**BAL TABARIN**

Mañana: "Jugar con Fuego", verdadera joya musical.

### Banco de Cooperación Nacional

Por este medio suplico a todas aquellas personas que han suscrito acciones en esta nueva Institución Bancaria, se sirvan pasar a la Tesorería General de la Cooperativa Constructora, PASAJE AMERLING, a cubrir el valor de su tarjeta de accionista. La cotización N° 1 deberá hacerse en la primera semana del mes de Agosto.

Oportunamente avisaremos la fecha en que se darán principio a las negociaciones de préstamo y les recordo que operaremos, por ahora, solamente con los accionistas.

Pueden pertenecer a esta Institución todas las personas que lo deseen.

ANDRÉS BOZA CANO, Tesorero General.

Suscribase usted a "La Prensa"

29. Para la Caja se adoptará el sistema columnar y toda anotación, ya al deber o al haber, deberá tener su respectivo comprobante.

30. Verificado el cobro de las amortizaciones se abonará en una cuenta denominada "Reserva para Gastos" lo que a estos corresponda. En ningún caso, y por ningún motivo, los gastos podrán sobrepasar al saldo acreedor de esta cuenta. Deberá haber un libro especial para Gastos Generales, en el cual, por estricta numeración de comprobantes, se llevará cuenta detallada de cada uno.

31. El Jefe de Contabilidad hará mensualmente un balance de prueba por saldos, tanto del mayor como de los demás libros auxiliares, debiendo ser publicado en uno de los diarios de la capital, con las firmas del Gerente y del Cajero.

32. Los documentos descontables [pagarés o letras comerciales] deberá ser rigurosamente numerados y anotados en el libro de vales. Este libro deberá desempeñar al mismo tiempo el papel de un libro de vencimientos; esto, en cuanto a los pagarés a plazo fijo; los documentos amortizables estarán registrados en un libro adaptable a esta clase de operaciones.

### OPERACIONES

33. Toda operación será de descuento, es decir, se cobrará por adelantados los intereses. En las operaciones hechas en forma amortizable se cobrarán los intereses sobre el total del documento en el primer mes; y sucesivamente el abono e intereses sobre el saldo en los siguientes vencimientos estipulados.

34. De acuerdo con las leyes del país y estipulaciones de índole interna en el negocio, el Banco de Cooperación Nacional tendrá sus fórmulas especiales para sus operaciones.

35. Las solicitudes de préstamo para que sean atendidas deberán hacerse por sumas no menores de... ₡25.00 ni mayores de ₡500.00, con simple documento; de esa suma en adelante hasta ₡1000.00 con dos buenos fiadores y para cantidades mayores, con garantía hipotecaria, de propiedades urbanas o rurales. Nunca se harán hipotecas de segundo grado ni se atenderán solicitudes de préstamos si el interesado ofrece en garantía prenda agraria e industrial.

36. El mínimo de plazo para una operación de descuento será de un mes y el máximo de seis, para cancelaciones; para operaciones amortizables, un año.

37. El Gerente podrá garantizar por su cuenta y riesgo, cada mes, préstamos que en total no excedan del sueldo que el Directorio le tiene asignado, debiendo siempre endosar el documento.

38. Para préstamos no mayores de ₡100.00 y que realmente sean de urgente resolución para el solicitante, bastará que dos miembros del Directorio le pongan el V° B° al documento, sin que esto implique garantía. Este V° B° no deberá ponerse si el deudor y fiador no sean muy conocidos por esos miembros del Directorio.

39. Para sumas mayores de ₡100.00, sólo los miembros del Directorio podrán acordar préstamos, siendo entendido que los presentes en la sesión en que se tome un acuerdo de préstamo, comparten responsabilidades con el deudor, fiador y endosante.

40. Ninguna operación hipotecaria podrá exceder de ₡5000.00 con plazo de un año prorrogable a dos. Si pasados dos años no se ha hecho una cancelación hipotecaria, a juicio de la Directiva podrá convertirse en hipoteca amortizable, con dos años más para su cancelación total, debiendo en este caso hacer abonos mensuales, con sus respectivos intereses, equivalente a 1/24 de la deuda. El atraso de dos mensualidades dará derecho a pedir el remate de la finca hipotecada.

41. Para operaciones con giros de Gobierno es indispensable que el solicitante indique claramente en qué oficina trabaja, cuánto devenga de sueldo mensual y que presente constancia de que el jefe de la oficina gubernativa ha tomado nota de la operación que ha hecho su subalterno. Estas operaciones han de ser hechas con fiador reputado responsable.

42. Las amortizaciones hechas por los accionistas no son negociables, y las tarjetas que expide la Tesorería deberá indicarlo claramente.

### UTILIDADES

43. De las utilidades obtenidas cada año se hará una distribución en la forma siguiente:

20 o/o para Fondo de Reserva.

20 " para Fondo de Construcción.

10 " para Saneamiento de Créditos.

50 " para Dividendos de Accionistas.

44. Cada año deberá hacerse un balance general que será presentado a la asamblea de accionistas, con todos los detalles necesarios que permitan ver bien la marcha de los negocios.

Anexo a las presentes bases fundamentales hay un reglamento interior que contempla todas las necesidades de esta nueva Institución bancaria y que deberá acatar en todas sus partes el personal administrativo y directivo del Banco.